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Protokoll der Sitzung des Geschäftsführungsausschusses 
Sitzungstag: Sitzungsbeginn: Sitzungsende:  Sitzungsort: -art: Hybrid 
31.08.2021 16:30 Uhr  18:20 Uhr  Ortsamt Hemelingen, Sitzungssaal  

Vom Ortsamt 
Jörn Hermening 
Silke Lüerssen 
 
Vom Ausschuss die Mitglieder 
Christa Komar in Vertretung für Ralf Bohr (online) 
Heinz Hoffhenke 
Uwe Jahn (online) 
Gerhard Scherer  
Alexander Schober (online) 
Waltraut Otten in Vertretung für Nurtekin Tepe (online) 
 
Beratende Mitglieder 
Uwe Janko (online) 
Carsten Koczwara (online) 
 
Gäste  
Kirsten Biegemann, Sachkundige Person (online) 
Dirk Bülow, Polizei Bremen (online) 
Rainer Conrades, Beiratsmitglied (ab 16:45 Uhr) 
Petra Keller, Sachkundige Person (online) 
Hannelore Sengstake, Beiratsmitglied (online) 
Nurtekin Tepe1, Beiratsmitglied (online) 
 
sowie weitere am Stadtteilgeschehen interessierte Personen 
 

TOP 1: Wahl des Sprechers / der Sprecherin des Geschäftsführungsausschusses 
 
TOP 2: Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 18.08.2021 sowie Rückmeldungen 
 
TOP 3: Vorbereitung der Beiratssitzung am 01.09.2021 
 
TOP 4: Vorbereitung der Beiratssitzung am 22.09.2021 
 
TOP 5: Vorgemerkte Themen für künftige Beiratsbefassungen 
 
TOP 6: Verschiedenes 

 
Jörn Hermening eröffnet die Sitzung. Da zu dem mit der Einladung versandten Vorschlag zur 
Tagesordnung von den Fachausschussmitgliedern keine weiteren Änderungs-/-
Ergänzungswünsche geäußert werden, gilt dieser als Tagesordnung beschlossen. 
Jörn Hermening teilt mit, dass vom Wahlamt mitgeteilt worden ist, dass für den 
ausgeschiedenen Harry Rechten als Nachrücker in den Beirat Alexander Schober sein 
Mandat angenommen und seit dem 30.08.2021 Mitglied des Beirates ist. Frau Rosemarie 
Hempel hat darüber informiert, dass Sie nicht mehr nachrückt. 
 
TOP 1 Wahl des Sprechers / der Sprecherin des Geschäftsführungsausschusses 
Alexander Schober ist von der Partei Die Linke für den ausgeschiedenen Harry Rechten in 
den Geschäftsführungsausschuss entsendet worden. 

                                                           
1 Nurtekin Tepe teilt auf der Sitzung mit, dass er heute als Gast teilnimmt und Waltraut Otten in heute 
vertreten soll.  
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Das Vorschlagsrecht für die Wahl des Sprechers / der Sprecherin des 
Geschäftsführungsausschusses liegt bei der Partei Die Linke. Alexander Schober schlägt 
sich selbst vor und stellt sich anschließend kurz vor. Da keine weiteren Vorschläge vorliegen, 
lässt Jörn Hermening abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: Zustimmung (6 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen) 
 
Jörn Hermening beglückwünscht Alexander Schober; dieser nimmt die Wahl an. 
 
TOP 2 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 18.08.2021 sowie 
Rückmeldungen 
 
Das Protokoll der Sitzung vom 18.08.2021 wird genehmigt.  
 
Jörn Hermening teilt mit, dass auf der GFA-Sitzung am 18.08.2021 das Protokoll der GFA-
Sitzung vom 28.07.2021 genehmigt wurde. Ihm ist im Nachhinein aufgefallen, dass seine 
Rüge an Carsten Koczwara wegen des Hochhaltens eines nichtangebrachten Aufklebers 
nicht im Protokoll vermerkt war.  
Jörn Hermening lässt darüber abstimmen, ob dieser Passus noch in das Protokoll vom 
28.07.2021 eingefügt werden soll. 
Abstimmungsergebnis: Zustimmung (6 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen) 
 
Rückmeldungen:  
Mittelinselverlängerung beim Hastedter Osterdeich  
Antwort des Amtes für Straßen und Verkehr ASV): Die Arbeiten zur Mittelinselverlängerung 

beim Hastedter Osterdeich sind an eine Baufirma vergeben worden und diese wird noch 

dieses Jahr gebaut. 

Verkehrsbudget  
Der FA „Bau, Klimaschutz und Mobilität hat auf seiner Sitzung am 03.08.2021 keine 

Empfehlung für die Sanierung der Wegefläche in der Grünanlage Fischkamp / Rodensee aus 

dem Verkehrsbudgets an den Beirat abgegeben.  

TOP 3 Vorbereitung der Beiratssitzung am 01.09.2021 
 
Vorschlag zur Tagesordnung: 

19:00 Uhr 
(20 Min) 

TOP 1: Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 01.07.2021 und 

Rückmeldungen 

 

19:20 Uhr 
(30 Min) 

TOP 2: Fragen, Wünsche, Anregungen in Stadtteilangelegenheiten 

19:50Uhr 
(10 Min) 

TOP 3: Bericht zum aktuellen Sachstand KiTa-Ausbau  

20:00 Uhr 
(40 Min) 

TOP 4: Solarkampagne Hemelingen 

 

Vortrag u 
Diskussion 

dazu eingeladen: Christoph Felten (Fa. Bremer Energie-Konsens GmbH) 

20:40 Uhr 
(40 Min) 

TOP 5: Aktueller Sachstand zur Umsetzung Bahnhofes „Föhrenstraße 

unten“ und Bahnhof Hemelingen sowie Lärmschutz in diesen Bereichen 

Vortrag u 
Diskussion 

dazu eingeladen: Nicolas Rensing und Christian Weiss (Senatorin für 
Klimaschutz, Umwelt, Mobilität, Stadtentwicklung und Wohnungsbau) 

21:20 Uhr TOP 6: Beiratsverschiedenes  
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 - Beschluss „Verstetigung des Projektes Gesundheitsfachkräfte in Bremer 
Quartieren“ 

- Beschluss zur Neugestaltung Tamra-Hemelingen Park 
- Beschluss „Benennung der Straße zum Mahndorfer See „Zum Mahndorfer 
See“ 
- Globalmittel 
 

 
Zu TOP 1:  
Rückmeldungen:  
Haushaltsantrag“ vom 24.02.2021„Infrastruktur Bildung und Sport“  
Mitteilung der Senatorin für Kinder und Bildung (SKB) liegt seit der Sitzung des GFA am 
18.08.2021 vor. 
 
Beschluss vom 06.05.2021 zum Lärmschutz Stolzenauer Straße  
Mitteilung der SKUMs: Sehr geehrter Herr Hermening, Ihnen und dem Beirat zur Kenntnis 
das Antwortschreiben des BMVI zum Schreiben des Beirats bzgl. Lärmschutz Stolzenauer 
Str. Auf unsere Argumentation bzw. die des Beirats Hemelingen ist das BMVI auch diesmal 
leider nicht richtig eingegangen und bezieht sich ausschließlich auf die Stichtagsregelung. 

Umsetzung des Schaltkastens in der Christernstraße 
Zwischenmitteilung Amtes für Straßen und Verkehr (ASV): Leider gestaltet sich die 
Umsetzung des Schaltkastens der Telekom sehr schwierig. Die ausgewählten Standorte der 
Telekom sind meist ungeeignet. Momentaner Sachstand ist, dass die Telekom die 
Aufstellung auf Privatgrund prüft. Dort warten wir auf Antwort. 
 
Zu TOP 3 
Von der Senatorin für Kinder und Bildung wurde mitgeteilt, dass urlaubsbedingt kein Bericht 
zur Beiratssitzung am 01.09.2021 erfolgen kann. 
 
Nach kurzer Diskussion im Fachausschuss kommen die FA-Mitglieder überein, dass die 
Referentin zur Sitzung des FA „Bildung, Soziales, Integration u. Kultur“ am 20.09.2021 
berichten soll. Christa Komar (Sprecherin des FA „Bildung, Soziales, Integration u. Kultur“) 
und Jörn Hermening sollen auf der Beiratssitzung am 22.09.2021 über die Sitzung berichten. 
 
Zu TOP 4: 
Kampagne für die Nutzung von Sonnenenergie im Land Bremen – Infos dazu wurden am 
12.07.2021 an den Beirat gesendet 
 
Zu TOP 6: 
Beschlussvorschlag: 

Das Projekt „Gesundheitsfachkräfte in Bremer Quartieren“, welches von der Senatorin für 

Gesundheit, Frauen und Verbraucherschutz seit Januar 2021 finanziert wird, läuft Ende 2021 

aus. 

Die Arbeit der Fachkräfte hat sich bereits bewährt und leistet einen wichtigen Beitrag zur 

Förderung der Gesundheits- bzw. Pandemiekompetenz der Stadtteilbewohner:innen. Seit 

März 2021 sind die Gesundheitsfachkräfte in den WiN-Gebieten eingesetzt und bilden eine 

niedrigschwellige Anlaufstelle für Fragen zu den Pandemiebekämpfungsmaßnahmen und 

zum Thema Gesundheit im Allgemeinen.  

In Hemelingen konnte eine Vollzeitstelle eingerichtet werden. In diesem Rahmen haben die 

Gesundheitsfachkräfte u. a. ein Beratungsangebot aufgebaut, sie leiten Bewohner:innen an 
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vorhandene Angebots- und Hilfsstrukturen weiter, sie bieten Informationsveranstaltungen für 

Fachkräfte sowie für Bewohner:innen im Stadtteil an, haben einen Workshop „Gesundheit in 

Hemelingen“ zur Bedarfserhebung durchgeführt, bringen gesundheitsbezogene Themen in 

die Netzwerkstrukturen vor Ort ein und unterstützen die Initiierung von 

gesundheitsbezogenen Angeboten.   

Die Gesundheitsfachkräfte unterstützen darüber hinaus stadtteilübergreifend die mobilen 

Impfaktionen, indem sie im Vorfeld der Impfaktionen niedrigschwellige Aufklärungsarbeit zum 

Thema Impfen leisten sowie während der Aktionen beratend tätig sind. Außerdem bieten sie 

Informationsveranstaltungen an, z. B. in Erstorientierungs- und Alphabetisierungskursen oder 

in Übergangswohnheimen. Auch im Übergangswohnheim Arbergen konnte hier eine 

Informationsveranstaltung umgesetzt werden. Im Ergebnis zeigte sich, dass die 

Impfbereitschaft auf Basis der niedrigschwelligen Informationsarbeit erhöht werden konnte. 

Zudem besteht die Anfrage zu weiteren Informationsveranstaltungen, beispielsweise 

bezogen auf das Thema Masernimpfung.  

In Anbetracht des stetigen Impffortschritts ist zwar davon auszugehen, dass das 

Infektionsgeschehen und die Fragen zu pandemiebezogenen Themen abnehmen werden, 

doch bereits jetzt äußern die Einwohner:innen Unterstützungsbedarfe im Hinblick auf 

Gesundheitsthemen, wie z. B. Ernährung, Übergewicht oder Sucht. Zudem ist anzunehmen, 

dass sich die Gesundheit der Einwohner*innen im Zuge der Pandemie in vielen Bereichen, 

z. B. in Bezug auf regelmäßige Bewegung/Sport oder Aspekte der psychischen Gesundheit, 

verschlechtert hat. In Hemelingen wurden diese steigenden Bedarfe in dem Workshop 

„Gesundheit in Hemelingen“ bekräftigt. Es konnten gesundheitsbezogene Bedarfe für ältere 

Menschen und für Kinder- und Jugendliche gebündelt werden, die zahlreiche 

Anknüpfungspunkte für die weitere Arbeit der Gesundheitsfachkräfte in Hemelingen 

aufweisen.  

Eine Verstetigung der Tätigkeit der Gesundheitsfachkräfte in Bremer Quartieren ist daher 

eine wichtige Maßnahme, um die gesundheitlichen Folgen der Krise wirkungsvoll zu 

bewältigen und das Thema Gesundheit in den Quartieren mit niedrigschwelligen Angeboten 

zu fördern. Durch ihre steigende Bekanntheit in den Quartieren und ihre gute Vernetzung 

kommt den Gesundheitsfachkräften eine zentrale Lots:innenfunktion zu, die auch in Zukunft 

genutzt werden sollte. Eine Verstetigung des Angebots wäre daher dringend nötig.  

Zum Bürgerantrag Sibel Tarakci  
Beschlussvorschlag:  
Der Beirat Hemelingen fordert Im Tamra-Hemelingen Park bei der Neugestaltung eine Bahn 
für Inlinerskater, Stuntscooter und BMX Fahrer:innen einzuplanen. Auch die Bedürfnisse von 
Rollschuhfahrer:innen sollen berücksichtig werden. 
Ergänzung: Kinder und Jugendliche – insbesondere der Jugendbeirat – sind an der Planung 

zu beteiligen. 

Der Antrag von DIE PARTEI zur Straßenbenennung der Straße zum Mahndorfer See in 
Esther Bejarano Straße: „Der Beirat möge beschließen, die Straße zum Mahndorfer See in 
Esther Bejarano Straße zu benennen. Diese Straße ist bis jetzt noch nicht benannt. 
Begründung: Esther Bejarano überlebte in der Nazi-Zeit das KZ Auschwitz - und wurde zur 
Mahnerin gegen Antisemitismus. Am 10. Juli ist die 96-jährige Holocaust-Überlebende nach 
kurzer, schwerer Krankheit in ihrer Wahlheimat Hamburg gestorben.  
Da es auch in Bremen Mahndorf ein Zwangsarbeiter-Lager gab und vom Bahnhof Mahndorf 

Deportationen in Vernichtungslager durchgeführt wurden, finde ich es wichtig, dass durch 
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diese Benennung an eine großartige Aktivistin gegen Rechte Strömungen in unserem Land 

und gegen das erneute aufstreben Rechter Parteien gedacht wird. Kein Vergeben, kein 

Vergessen. No Pasarán.“ 

wird nach kurzer Diskussion im Fachausschuss von Carsten Koczwara zurückgezogen. 

Carsten Koczwara wird auf der morgigen Sitzung den Vorschlag „Zum Mahndorfer See“ als 

Benennung vorschlagen.  

Globalmittel 
060-08-2021 SVH – Zuwendungsbescheid vom 07.05.2021 i. H. v. 2.000,00 € für 
Spielausrüstung für die Inklusionsmannschaft 
Änderungsantrag der antragstellenden Person soll auf der Beiratssitzung abgestimmt 
werden.  
 
TOP 4 Vorbereitung der Beiratssitzung am 22.09.2021 (als Hybrid-Sitzung) 
 
Vorschlag zur Tagesordnung: 

19:00 Uhr 
(5 Min) 

TOP 1: Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 01.09.2021 und 

Rückmeldungen 

 

19:05Uhr 
(30 Min) 

TOP 2: Fragen, Wünsche, Anregungen in Stadtteilangelegenheiten 
sowie Bericht aus der Sitzung des FA „Bildung, Soziales, Integration 
und Kultur“ vom 20.09.2021 

19:35 Uhr 
(45 Min) 

TOP 3: Aktueller Sachstand zum Ausbau des „KöCo“ Geländes 
 

Vortrag u 
Diskussion 

dazu eingeladen: Wohninvest und Ronald Risch (Senatorin für Klimaschutz, 
Umwelt, Mobilität, Stadtentwicklung und Wohnungsbau) 

20:20 Uhr 
(40 Min) 

TOP 4: Kanalbauarbeiten Querverbindung-Ost 

Vortrag u 
Diskussion 

dazu eingeladen: Maximilian Blobel (Senatorin für Klimaschutz, Umwelt, 
Mobilität, Stadtentwicklung und Wohnungsbau), Thomas Reininghaus und 
Arne Schmüser (hanseWasser Bremen GmbH) 

21:00 Uhr TOP 5: Beiratsverschiedenes 
 

 
Der vorgesehene TOP „Übergangswohnheim „Rotes Dorf“ im Tamra-Hemelingen-Park?“ soll 
auf den 07.10.2021 verlegt werden, da bis dato keine Rückmeldung von der Senatorin für 
Soziales, Jugend, Integration und Sport vorliegt. 
 
Zu TOP 2: Zum Bürgerantrag von Lena Graue (Anlage 1) soll es eine kurze 
Zwischenmeldung geben. 
 
TOP 5 Vorgemerkte Themen für künftige Beiratsbefassungen 
 
- Auf der Beiratssitzung am 07.10.2021 sollen die Themen 

 Klimaschutz“ Katastrophenschutz und Hochwasserschutz im Hemelinger Hafen 

 Übergangswohnheim „Rotes Dorf“ im Tamra-Hemelingen-Park?“ 
 behandelt werden. 
 
- Gemeinsame Sitzung mit den Beiräten Mitte / Östliche Vorstadt, dazu tel. Mitteilung der 
Ortsamtleiterin Mitte/Östliche Vorstadt: … weiterhin keine Präsenzsitzungen der Beiräte Mitte 
/ Östliche Vorstadt 
- Bericht über die Arbeitsweise der Heimaufsicht 
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- Vorstellung der Bremen Greeters (siehe unter www.deutschland-greeter.de/bremen/) Nach 
Ende der Pandemie-Auflagen 
- Links- / Rechtsextremismus im Stadtteil Hemelingen 
- Berichterstattung OJA 2021/2022 – Beiratssitzung 02.12.2021  
- Evaluierung der Veranstaltung „Maho-Beach“ 
- Vorstellung Architects for Future Deutschland e.V. (Beiratssitzung am 04.11.2021 oder 
02.12.2021--- Vorbereitung im FA „Stadtteilentwicklung und Wirtschaft“ 
 
Themenvorschläge für die Befassung in Fachausschüssen 
- Veränderungen der Sparkasseninfrastruktur im Stadtteil im FA „Bildung, Soziales, 
Integration und Kultur“ (das Ortsamt wird gebeten für die nächste Sitzung des 
Fachausschusses am 20.09.2021 eine Teilnahme anzufragen) 
- Aufstellung von Sirenen im Stadtteil 
 
Weitere Termine 
- Vor Orttermin Radpremiumroute am 02.09.2021 
- konstituierende Sitzung des Jugendbeirates am Montag, den 06.09.202 um 17:30 Uhr 
- Planungskonferenz Inneres Bereich Ordnungsamt am Donnerstag, den 09.09.2021 um 
16:30 Uhr 
- Planungskonferenz – Verkehr im Stadtteil – am Donnerstag, den 23.09.2021 um 16:30 Uhr 
 
TOP 6 Verschiedenes 
 
Aktueller Sachstand zum Gelände der Silberwarenfabrik 
Der Investor und Frank Flottau von der Wirtschaftsförderung Bremen sind für die Sitzung des 
Fachausschusses „Bau, Klimaschutz und Verkehr“ am 07.09.2021 eingeladen und sollen. 
berichten. 
 
Aus dem Fachausschuss: 

 Grundsteinlegung in der Hemelinger Bahnhofstraße 
Nurtekin Tepe teilt mit, dass am 26.09.2021 die Grundsteinlegung für den Bau der Moschee 
in der Hemelinger BAhnhifstra0e erfolgen soll. Die Einladung für Beiratsmitglieder wird noch 
versendet. 

 Zeppelin-Tunnel 
Carsten Koczwara teilt mit, dass im Bereich des Zeppelin-Tunnels die Brücke abgesackt sein 
soll. Das Ortsamt wird bei der zuständigen Stelle nachfragen und Rückmeldung geben.  
 
 
 
 
 
gez. Hermening   gez. Schober    gez. Lüerssen 
Sitzungsleitung    Sprecher   Protokoll 

http://www.deutschland-greeter.de/bremen/

